

EL BIEN PÚBLICO

Oficina, Bastion 39.

Mabon, Martes 24 de Abril de 1894.

Año XXIII. Núm. 6.280.

El 1.º de Mayo

UN EJÉRCITO DE POBRES

A estas fechas, según vemos en los periódicos extranjeros, un formidable ejército de hambrientos y de desarraigados se levanta de todos los rincones de los Estados Unidos para caer sobre Washington el día 1.º de Mayo próximo y envolver el Capitolio nacional como una nube negra.

Cuando el organizador de esta peregrinación en busca de trabajo, de este «ejército industrial», que así se llama, M. J. S. Coxey, de Massillon (Ohio), concibió su magno proyecto, muchos le tacharon de visionario. Hoy no; M. J. S. Coxey, que salió él mismo de Massillon el 29 de Marzo con cien hombres a reclutar gente para esta leva del hambre, tiene ya muy aumentada su hueste y confía que la sola región de Pittsburg le dará más de 15.000 manifestantes.

El total de este ejército, una vez reunido en Washington, será seguramente de 150.000 hombres: ciento cincuenta mil hombres que no tienen una peseta ni de donde les venga; ciento cincuenta mil hombres que están decididos a no morir de hambre, pues no con otro objeto se levantan y emprenden su peregrinación.

Penosa está siendo ésta para muchos. Como que carecen de recursos para un largo viaje, claro es que no pueden realizarlo de manera ni rápida ni cómoda. Causa espanto pensar lo que serán los caminos de los Estados Unidos, inundados por verdaderas riadas de desarraigados, que se precipitan hacia la silenciosa y opulenta capital oficial para hacer pública y aterradora ostentación de su miseria y pedir al Estado que la remedie, cediendo a la imposición del número.

Esta petición la hará la gran masa dividiéndose en grupos, un grupo por distrito electoral, para dirigirse individualmente a cada diputado y pedirles que los apoyen en sus pretensiones.

Los obreros sin trabajo van a Washington a pedir gigantescas obras públicas que basten para mantenerlos a todos; la apertura de grandes caminos para cuyos gastos deberá votar el Parlamento norte-americano un crédito de 500 millones de dólares, una jornada de ocho horas y un «mínimum» de salario de dollard y medio diario. Por supuesto, que la manutención de estos 150.000 hombres, durante su estancia en la capital, será por cuenta del Estado.

¿Conseguirán los peregrinos hambrientos todos sus propósitos? ¿Resultará inútil su viaje? Es imposible decirlo porque nadie sabe lo que saldrá de esta enorme coacción ejercida por una turba inmensa, amenazadora por el número, pero pacífica por el procedimiento, pues han de presentarse con bandera de paz.

Bandera de paz para exigir: procedimiento pacífico para amenazar, ¿cómo se comprende esto? ¿Cómo se comprende que vayan a pedir pan los que con su sola presencia bastan para dejar exhaustas las tahonas de todo el Condado?

No cabe duda que este magno acontecimiento rebasa los límites de cuanto se pudiera pensar; es de una grandeza realmente bíblica por la magnitud de este «ejército de la industria», y por la magnitud de sus pretensiones. No se comprende a primera vista cómo puede ser que esta horda negra vaya a pedir su subsistencia al Estado, cuando con este sólo hecho promueve en la comarca que pisen, una cuestión de subsistencias. Van a pedir de comer dejando exhausta la comarca.

Y sin embargo, los «yankees» no se asustan: los cuerpos de ejército que ya están en camino, son vistos con simpatía y son alojados y atendidos por las autoridades de los Estados por donde pasan.

De cada condado salen nuevos desheredados para unirse a los que pasan y engrosar su número. Así es que cada grupo de miserables se convierte pronto en peloton; cada peloton en turba; cada turba en torrente humano, que engrosa a cada paso con nuevos hambrientos que por doquier se le unen, hasta condensar sobre el soberbio Capitolio la enorme masa de su muchedumbre hambrienta, exigente y fuerte por su número.

La historia del mundo recuerda seguramente pocos sucesos como el que se prepara.

Estos nuevos israelitas que van en busca, no de una nueva tierra de promisión, sino del trabajo que no encuentran, y por lo tanto del pan que les huye no habrán tenido precedentes sino en los grandes hechos históricos.

La «Federación Americana del Trabajo» ha animado por su parte a todas las uniones obreras a engrosar la cruzada, y decimos cruzada porque se propone, al pretender que se le concedan las peticiones que quedan anunciadas, encaminar la sociedad por derroteros que la conduzcan a ser lo que debe ser a juicio de los organizadores de la expedición, y sobre todo de M. J. S. Coxey y de su segundo M. Brown.

«El objeto de la expedición, ha dicho M. J. S. Coxey, es hacer ante el Congreso una manifestación tal, que aquél se penetre de la justicia de nuestras reclamaciones y de la opinión de las masas.

»Se han dado los pasos por M. Rodstone, director del «National Tocsin», para que un senador de la Nevada ponga a disposición de este enorme ejército para acampar en él, mientras esté en la capital, siete mil acres de terreno que posee en Washington.»

«En cuanto este «ejército industrial»

haya llegado, el periodista Rodstone lo llevará al Congreso.»

Creemos que esto será difícil, ni aun divididos en grupos, como queda dicho. Pero lo que nos parece indudable, es que el interés del 1.º de Mayo estará este año en América. En vano asegura el general, que así se llama a sí propio, que una vez expuesta al Congreso la situación de los obreros sin trabajo y hechas las peticiones, esta enorme manifestación se disolverá pacíficamente. Cabe siempre temer si la paz no será turbada, porque no parece fácil manejar ni mantener dentro del buen orden a una masa tan enorme de gente, de suyo levantisca y poco resignada.

Si los obreros sin trabajo que van de California, por ejemplo, se vuelven sin conseguir nada, en el caso de que no tenga éxito su peregrinación, esos sí que podrán quedar satisfechos de haber hecho un viaje redondo.

El discurso del Papa

(Extracto telegráfico)

Roma 18.

Empieza el Papa agradeciendo en términos muy cariñosos y expresivos para España y para los peregrinos, la solemne manifestación de que es objeto, digna de España, y digna del Pontificado.

Declara que ninguna otra Nación ha superado a España en demostrar su afecto a la Santa Sede, y que ninguna otra ha enviado al Vaticano una representación tan numerosa, formada, además, en su inmensa mayoría, por individuos de la clase obrera.

Hace un caluroso elogio de España, que merece la primacía sobre todas las Naciones por su gloriosa historia, informada por su fe y por su amor a la Iglesia y a la Sede de Pedro.

Agrega que España ha sostenido siempre incólume su fé, mantenida a través de siglos enteros con heroicos esfuerzos. Recordando todo esto, es grave dolor, ha dicho, que se trate de conmover a vuestra Patria con conmociones políticas y sociales, como las que afligen a otras Naciones. Esto sólo puede hacerse infringiendo grave detrimento al buen nombre y la grandeza de España.

Recordad que la grandeza de España estuvo siempre unida al acatamiento y adhesión de vuestra Patria a la fe de sus gloriosos ascendientes.

Para evitar que las doctrinas disolventes hagan terribles estragos en vuestra Patria, sólo hay un medio, y éste consiste en volver al mantenimiento sin reservas de los principios religiosos, practicándolos como nuestros padres los practicaron.

Veo con placer las manifestaciones del retorno de vuestra Patria a los principios religiosos que constituyen

lo más hermoso y grande de vuestras venerandas tradiciones. Debeis todos procurar acelerar y acrecentar este retorno en bien de la Patria y de los intereses permanentes de la sociedad española.

Vuestra manifestación es elocuente testimonio de este magnífico retorno a las gloriosas tradiciones religiosas de vuestra Patria. Ha de esperarse que los sacerdotes serán todos cooperadores activos de nuestro pensamiento, mucho más después de haber fundado el Colegio español en Roma para la carrera eclesiástica, estableciéndolo solemnemente en el Palacio Alpens.

Esta es clara muestra de nuestro amor a España, vuestra Patria querida.

En realidad, para que nuestros esfuerzos fructifiquen debidamente según nuestros propósitos, es preciso que los católicos españoles antepongan a todos los bienes el bien de la religión, y a todos los intereses los intereses religiosos.

En seguida dirigió Leon XIII un elocuente y enérgico llamamiento a la unión de los católicos, que constituye la suprema aspiración de su pontificado; la cual, como es notorio, no ha dejado de recomendar y de procurar en todos tiempos y circunstancias.

Es preciso que los católicos den tregua a los combates de sus pasiones, según se les ha recomendado repetidas veces por la Santa Sede, y que antepongan el interés de la religión a sus deseos y pasiones de la política, que los dividen y desconciertan para el buen combate, dejando a la Providencia divina que preside los destinos de las Naciones que desenvuelva los destinos de su Patria.

Declaró también el Papa que los católicos, guiados y dirigidos por los Obispos, deben servirse de las leyes existentes para la defensa de los supremos intereses de la Religión y de la Patria.

Deber suyo es—ha dicho al terminar—someterse a los poderes constituidos, y con más razón estando a la cabeza de la Nación española una Reina piadosa, a quien hemos dado testimonios públicos de nuestro paternal afecto, como fué el acto solemne de apadrinar a Don Alfonso XIII, que esperamos ha de heredar las preclaras virtudes de su piadosa madre.

Al terminar este discurso, oído con grandes muestras de entusiasmo, se hizo a Leon XIII una nueva y más ruidosa manifestación de respetuoso cariño y adhesión inquebrantable.

Movimiento político

NO SE ENTERA DE NADA

«El Imparcial», compara al señor Sagasta con aquel caballero italiano que se batió en duelo por sostener que

el Tasso era mejor poeta que Ariosto. Y según confesó al sentirse herido en el lance, ni de uno ni del otro poeta había leído un solo verso.

Lo mismo le vá á suceder al señor Sagasta—exclama «El Imparcial».— Ya ha recibido una grave herida por sostener el tratado de comercio con Alemania, y de fijo no ha leído un solo artículo de ese tratado.

El Presidente del Consejo por no leer, no lee ya ni los balances de «El Correo», dice un colega comentando las anteriores palabras

FABULA Ó CUENTO

Puesto «El Imparcial» en vena de hacer comparaciones, y de mortificar al Presidente del Consejo de Ministros, aplica á la situación liberal la siguiente fábula, que mas parece cuento de liberales maldicientes que apólogo moral.

Dice así:

«Un asno hacia una larga jornada por accidentado y difícil camino, llevando sobre sus costillas una pesada carga de sal. Andando así, llegó á la orilla de un rio; fué á atravesarlo, pero tropezó y cayó en medio del agua. Mientras aquél pugnaba por levantarse, ésta deshizo la sal y el asno se encontró al salir á la otra orilla tan descargado como fresco.

»Pasaron algunos días, y por el mismo camino iba el propio animalito con carga de distinto género, pero no menos embarazosa, mas que por el peso, por el volumen. Iba cargado de esponjas, y aquí se enredaba en una zarza, allá en las ramas de un árbol, mas lejos quedaba preso en un vallado y sus molestias eran innumerables. Llegó al rio, y acordándose de lo que le había pasado la otra vez, quiso librarse de la carga de igual modo. De intento se dejó caer en medio del cauce; pero las esponjas se llenaron de agua, el peso de la carga se hizo enorme, el pobre portador de ella no pudo levantarse y allí quedó ahogado.»

Moralaja de «El Imparcial»:

«La situación liberal iba cargada de reformas políticas, se echó en el rio del tiempo y éste la libró de la carga. Ahora vá cargada de esponjas. ¿Se echa á ese rio? ¿Se ahogará!»

Como el asno del cuento.

Porque ya no hay que esperar que nadie aligere á la situación de su carga antes de echarse al rio

El gobierno lo ha hecho tan mal, que ya nadie le tiene compasión.

SOLUCION IMPOSIBLE

El mismo periódico ofrece una solución «sui generis» al Sr. Sagasta. Le aconseja que abandone la Presidencia del Consejo de Ministros, para que la ocupe, por ejemplo, el Presidente del Congreso ó el Sr. Gamazo.

«El Imparcial» sostiene que la mayoría, que ninguna participación ha tenido en los desaciertos del Gobierno, no puede con justicia expiarlos; por tanto, de los errores del Gobierno no puede responder el partido liberal. Luego en el Parlamento ha de buscarse la solución.

Tal es la teoría sentada por «El Imparcial».

«Lo imposible—dice—es la continuación de lo presente. Con el conflicto diario, provocado por la intemperancia de lenguaje de los Ministros en las Cá-

maras ó por su imprevisión fuera de ellas, con el desacierto por norma, la osadía por arte, la impopularidad por ambiente, el nepotismo y aún el polaquismo por sistema, la confianza en la tontería humana por fuerza y la desaprensión por virtud, no se vive ya ni con vilipendio.»

Que es como vive el Gobierno, apoyado por la mayoría de las Cortes.

Luego si el Gobierno está desprestigiado, lo está la mayoría que le apoya; y si el Gobierno cae, igual suerte debe correr el partido liberal.

Piense como quiera «El Imparcial», no hay ya otra solución.

COMO EN SU CASA...

Un párrafo de un discurso del señor ministro de Hacienda:

«... que es empeño triste que teniendo hecho tanto bueno liberales y conservadores en este último quinquenio, que teniendo delante la perspectiva de un sol espléndido, se empeñan en poner la vista en luces que agonizan, en astrorey cuando á la caída de la tarde, etc.»

D. Amós empezó con mucha modestia, pero ya ha tomado el Senado por suyo y habla allá como en su casa... Suponiendo que en su casa haga metáforas cursis.

¡Con esto y con el libro sobre el pelotismo!...

ALOCUCION DEL SEÑOR RIBOT

El señor Ribot, antes de salir de Valencia, dirigió á los valencianos una alocución muy peregrina, en la cual dice, entre otras cosas, que si ha perdido un puesto, que no tenía interés en conservar, no ha dejado en cambio tras de sí «un reguero de lágrimas y de sangre, que hecha derramar por falta de prudencia y sin razón bastante para ello, hubieran atormentado durante toda su vida.»

Con noble virilidad y entereza protesta «Las Provincias», de Valencia, contra las afirmaciones del señor Ribot que dejamos consignadas.

«Nadie, dice «Las Provincias», ha pedido al señor Ribot que derramase sangre para reprimir los sucesos del día 11. Sin necesidad de apelar á extremos de fuerza que nadie ha solicitado, el ex-gobernador de esta provincia pudo evitar los escándalos que presencié toda Valencia. Si por parte de aquel señor se hubiera puesto más diligencia en conjurar la tormenta que se anunciaba, no lamentaríamos hoy lo ocurrido. Todas las censuras de que ha sido objeto estos días el señor Ribot han nacido de su falta de prevision. Una autoridad que para conjurar un peligro de orden público no tiene más medio que la fuerza armada, no es una autoridad á la altura de las circunstancias.

»Rechazamos, pues, en nombre de Valencia, el último párrafo de esa alocución. La falta de prevision del señor Ribot no le autoriza para defenderse en los términos que lo hace, sólo disculpable en quien ha perdido la serenidad y aplomo al verse destituido por exigencias de la opinión pública.»

El cultivo del tabaco

La proposición de ley que sobre este asunto han presentado en el Congreso los señores D. Tiberio Avila y D. Román Laá, dice así:

PROPOSICION DE LEY

Art. 1.º Queda autorizado en Espa-

ña é islas adyacentes el cultivo de la planta del tabaco en sus distintas variedades.

Art. 2.º Este cultivo se limitará, por ahora, á las comarcas invadidas por la filoxera, «mildew» ú otras plagas, sin perjuicio de que el gobierno autorice su extension á otras regiones, teniendo en cuenta los resultados obtenidos.

Art. 3.º Las condiciones del cultivo, su vigilancia, fiscalización, &c., se regularizarán por un reglamento hecho de acuerdo entre el gobierno y la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Art. 4.º Esta Compañía, en conformidad con la base 12.ª de la ley de 22 de abril 1887, comprará la cantidad de hojas de tabaco del país que hoy adquiere del extranjero.

Art. 5.º El sobrante de tabaco producido por los agricultores españoles, que no adquiera la Compañía Arrendataria, será exportado precisamente por los puertos que de antemano señale el gobierno.»

Correo de Puerto Rico

Los senadores y diputados por Puerto Rico presentarán al ministro de Ultramar una exposición que han firmado, solicitando una subvención de sesenta mil pesetas para la Compañía Trasatlántica francesa, la cual se compromete, mediante esa suma, á cubrir el servicio de la segunda expedición de correos entre los puertos de Santander, Coruña y San Juan, suprimida hace poco por el ministro anterior.

El asunto, como recordarán nuestros lectores es antiguo, pero estaba pendiente de una consulta á la Cámara de Comercio de San Juan, la cual por telégrafo comunicó su conformidad á los representantes portorriqueños. Según nuestras noticias; la Trasatlántica española, que exigía por este servicio cerca de 900.000 pesetas, cede el privilegio, consignado en el art. 6.º del contrato, en vista de las ventajas de la francesa y por mediación del diputado Sr. García Molinas, que ha llevado la iniciativa en el asunto.

El Sr. Soler y Casajuana no ha firmado la solicitud, esperando recibir instrucciones de la Cámara de Comercio de Ponce.

El cólera en Portugal

Lisboa 17.—La epidemia de colerina de esta capital no ofrece ningún carácter de gravedad.

Badajoz 17.—Viajeros llegados de Lisboa aseguran que toma incremento la epidemia celeriforme que desde hace ya próximamente dos semanas reina en la capital del vecino reino.

Todos se quejan de que las autoridades, en lugar de atajar el mal en sus principios con acertadas medidas sanitarias, prefieren guardar silencio sobre el verdadero estado de las cosas, aplicando la censura á los telegramas y procurando que no traspiren al extranjero noticias verídicas de lo que sucede.

Los pueblos españoles fronterizos empiezan á alarmarse, y piden que nuestro gobierno aplique á las procedencias de Portugal las medidas de rigor, de las que los portugueses se muestran tan pródigos para con Espa-

ña cada vez que se señala en nuestra Península algún caso sospechoso.

Confíase en la conocida solitud del señor ministro de la Gobernación, para que esta provincia no se vea contaminada por las importaciones infecciosas de Lisboa.

Telegramas

Berlin 16.—Se ha cometido un crimen horrible que trae á la memoria las hazañas de Jack el destripador.

Se ha encontrado el cadáver de una mujer joven y bonita presentando una herida en el cuello que casi separaba cabeza del tronco: la víctima había sufrido antes los mas repugnantes ultrajes

El crimen se cometió en pleno día y el asesino había intentado agredir á otra mujer que tuvo la suerte de escapar con una herida insignificante.

Londres 16.—El inspector Melville, acompañado de varios agentes, ha emprendido una enérgica cruzada contra los anarquistas. Dicese que tiene en su poder nueve autos de prisión extendidos contra otros tantos criminales reclamados por los tribunales franceses, y que se espera caigan muy pronto en poder de la policía inglesa.

Liverpool 16.—El magnífico vapor «Lucania», de la Compañía Cunard, acaba de hacer un viaje rapidísimo desde New-York á este puerto; ha invertido en la travesía cinco días, diecisiete horas y cuarenta y nueve minutos, con la particularidad de que, para evitar el choque con grandes y numerosos témpanos de hielo, tuvo que derribar hácia el Sur, recorriendo una distancia de 84 millas, más que la que recorrió el «Campania», que es el vapor que hasta hoy ha hecho el viaje más rápido á través del Atlántico.

Paris 16.—El periódico «Le Matin» relata algunas investigaciones hechas con motivo del atentado del restaurant Fayot, atribuyéndolo á una venganza femenina, llevada á cabo por una antigua amante de Taillade.

Dice que la policía vigila y sigue la pista de una mujer que habita en Nancy, y á la que se vió durante la noche en que tuvo lugar la explosión, disfrazada de guardia marina y acompañada de su actual amante que, según noticias, es un químico excelente.

He tratado de averiguar lo que había de cierto en la versión de «Le Matin», y me dicen que Taillade, aun cuando reconoce la existencia de una mujer que pudiera tener motivos para vengarse de él no es fácil que haya sido la autora de este atentado, porque dicha mujer conoce demasiado sus costumbres y sabe que no cenaba nunca en el restaurant Fayot y que, de realizar algo contra él, lo hubiera verificado por la mañana á la hora en que solía tomar el desayuno.

Taillade atribuye más bien el hecho á los anarquistas.

Paris 16.—El inspector Melville ha detenido en Londres al anarquista italiano Polci, en el momento en que llevaba una bomba cargada de dinamita.

Habiéndose registrado su casa se encontraron materias explosivas y documentos importantes.

Polci ha declarado que es completamente inexacto que el atentado del restaurant Fayot sea obra de los anar-

quistas, porque ninguno de los que podrían realizarlo se encuentra actualmente en libertad.

Paris 16.— Los debates en las Cámaras españolas acerca de los tratados se siguen con interés, comentándose en la Bolsa las declaraciones hechas por el diputado Sr. Osma.

Se cree que la situación del actual Gabinete es muy insegura, y se duda que pueda realizarse el empréstito interior.

Paris 16.— Los insurrectos del Brasil han abandonado el Estado de Grand y Santa Catalina, haciéndose a la mar en los buques que estaban aun en su poder.

Fueron rechazados de Rio Grande con pérdidas superiores a 600 hombres entre muertos, heridos y prisioneros.

Se han retirado al departamento de Rocha en la República del Uruguay. El jefe político de dicha provincia, a quien pidieron hospitalidad, obligó a los barcos de guerra rebeldes a retirarse a alta mar después de haber desembarcado a 400 hombres que entregaron en el acto su armamento y pertrechos de guerra.

Colonia 16.— El periódico la «Gaceta» publica un despacho de San Petersburgo desmintiendo el rumor de una nueva entrevista de los emperadores de Alemania y Austria con el czar de Rusia con motivo de las maniobras militares de Smolensk.

Berlín 16.— El Reichstag (Parlamento alemán), ha aprobado por corta mayoría, en tercera lectura, el artículo de la proposición referente a los jesuitas.

Abierta votación sobre la totalidad aprobóse por 163 votos contra 145 el conjunto de la proposición, aboliendo la ley contra la Compañía de Jesús.

Florenza 16.— La Reina de Inglaterra ha salido de esta población a la una de esta tarde con dirección a Coburgo.

Todas las autoridades locales la despidieron en la estación, y la muchedumbre la hizo objeto de repetidas aclamaciones.

Venecia 16.— La emperatriz de Alemania, acompañada de sus hijos, ha llegado de incógnito a este puerto a bordo del yate «Moltke».

Gacetilla

Recordamos a los alumnos de 2.ª Enseñanza y de Facultad, que el día 30 del actual termina el plazo hábil para solicitar traslado de matrícula de un establecimiento a otro.

Segun los datos que obran en la Delegación del Gobierno, existen hoy en esta ciudad y su término municipal cuarenta sociedades recreativas.

La compañía ecuestre que actúa en el Circo Colon prepara varios beneficios, teniendo lugar el primero el jueves próximo para el clown Frederik, que lo dedica a la elegante sociedad mahonesa.

Tomarán parte en esta función, además del beneficiado y el notable barrista señor Moscardó, que presentará nuevos ejercicios en las tres barras, todos los artistas de la compañía.

Una mujer que en compañía de otras se hallaba ayer en Cala-Mezquita, se cayó al mar viéndose en trance bastante apurado, y gracias a una de sus compañeras que le arrojó un abrigo, teniéndolo al propio tiempo cogido por uno de sus extremos, pudo aquella salir del agua.

Otro incidente ocurrió ayer a una niña en el sitio llamado «Trepucó», la cual al saltar una pared cayó fracturándose un pierna, practicándole la primera cura el facultativo señor Seguí Fedelich.

Con motivo de las ferias que se celebrarán en Pamplona en honor de San Fermín durante la primera quincena de Julio, se ha autorizado a las bandas de música militares para que puedan tomar parte en el concurso internacional de bandas y orfeones que tendrá lugar en la referida ciudad.

La «Revue Scientifique» da a conocer una serie de investigaciones hechas por Mr. Wilhem Fisher, las cuales le han demostrado que el modo de dormir que proporciona más pronto y completo reposo intelectual, es tener la cabeza tan baja como los pies, ó algo más.

A esta posición se llega paulatinamente suprimiendo almohada tras almohada, hasta quedarse sin ninguna debajo de la cabeza, y colocando una debajo de los pies.

Parece que esta posición tiene una virtud curativa maravillosa, en los estados anémicos y nerviosos.

Leemos en un periódico: «Un anarquista ha manifestado al redactor de un periódico inglés, que dos de sus compañeros han ido a Berlín a estudiar los mejores medios de propagación de las enfermedades epidémicas más terribles, es decir, aquellas que tienen por término casi fatal la muerte.

No contentos con la dinamita, quieren ensanchar sus medios de acción por contagio de aquellas enfermedades para producir, en los sitios que les con venga, gran mortalidad.

¡Adelante con el progreso!

Copiamos de «El Católico Balear»: «Una mejora artística se ha llevado a cabo en el castillo de Bellver, gracias a la ilustración y buena voluntad con que un señor Ingeniero militar paisano nuestro viene procurando, en cuanto está de su parte, la restauración de los monumentos que en Palma pertenecen al patrimonio de la Corona.

Nos referimos a los catorce ventanales de dos luces gemelas, rasgados de medio punto que recientemente se han colocado en los lienzos ó cortinas cilíndricas de aquel antiguo alcázar.

Ciertamente, lo afeaban muchísimo los ventanones cuadrados de época posterior a su primitiva construcción, que habían sido abiertos a la moderna. Ahora vá recobrando el carácter propio de las construcciones militares de la edad media; siendo de desear que se prosiga por el camino emprendido, hasta dejar coronadas las torres con los merloncillos que debieron tener por definición.

Ya que tan raras suelen ser las obras de este género, cumplimos gustosamente el deber de aplaudirlas, y de recomendarlas a cuantos se intere-

san por la restauración bien entendida de nuestros escasos y deteriorados monumentos.»

En el B. O. de la provincia número 4.247 se publica:

La exposición del plano de la plaza de la Constitución de Alayor.

La matrícula industrial de la referida villa.

Y en la sección de la «Gaceta» una R. O. circular sobre reconocimiento de crédito a favor de individuos del ejército de Cuba y lista de individuos que han de percibir alcances.

En el del número 4.248 se inserta:

El arriendo de los derechos de caminos de Alayor.

El reparto de las cuotas provinciales entre los municipios de estas islas.

El arriendo de los arbitrios municipales de Mahon.

La subasta del suministro de aceite y petróleo para el alumbrado público de dicha ciudad.

Y otra del suministro de pan a los establecimientos de beneficencia de id.

Y en el del número 4.249:

La matrícula industrial de Ciudadela.

Y las contrataciones del suministro de artículos de consumo al Hospital y Factorías militares de Mahon.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 23.—4'20 t

4 por ciento Interior.	68'37
4 por ciento Exterior.	78'02
4 por ciento Amortizable.	77'00
Billetes Hip. de Cuba 1886.	108'25
Id. id. id. 1890.	97'25
Banco Hispano-Colonial.	78'80
Ferro-carril de Francia.	24'60
Ferro-carril del Norte.	25'50
Id. de Orense.	8'10
Ferro-carril de Almansa.	00'00
Id. de O. B. y Francia.	52'75
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	30'25
Id. de Almansa.	54'12
Obligaciones C.ª Transatlántica.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	30 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	rs. vn. paga alcista.

Cambio Mahonés

Barcelona 24.—9'30 m.

4 por 100 Interior.	68'37
4 por 100 Exterior.	77'97
4 por 100 Amortizable.	77'15
Cubas 86.	108'20
Cubas 90.	00'00
Coloniales.	00'00
Ferro-carril Norte.	25'50

Madrid 24.—1 madrug

4 por 100 Interior.	68'35
París 4 por 100 Exterior.	64'06
Renta francesa 3 por 100.	99'67
Londres 4 por 100 Exterior.	00'00

Oficial

Madrid 23.

4 por ciento Interior.	68'40
4 por ciento Exterior.	78'00
4 por ciento Amortizable.	77'15
Billetes Hipotecarios de Cuba 86.	108'60
Id. id. id. 90.	97'40
Acciones Banco de España.	380'00
Id. Compañía arrendataria de Tabacos.	168'50
París a la vista.	21'15 a 21'35
Londres a la vista.	30'49 a 30'54
Londres 90 días fecha.	00'00

Calendario

Sale el sol 5 h. og. Pónese 6 h. 48.
Efemeride.—1521.—Ejecución de los comuneros Padilla, Bravo y Maldonado.
Santo de hoy.—S. Fidel capuchino y San Gregorio obispo.
Santo de mañana.—S. Marcos Evangelista.

Cultos

Mañana miércoles, fiesta del Evangelista San Marcos, en Santa María, a las nueve. Horas menores y luego la Misa mayor solemne, después se verificará la procesion de las Letanias Mayores como es costumbre.

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, continúa en la parroquia de San Francisco de Asís, el Señor está de manifiesto por la noche desde las siete hasta las ocho.

Visita a la Corte de Maria.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Buena-Nueva en Gracia.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. a 0°, en mm.	759'13	760'08
Termóm. seco	16'6	19'8
Humedad relativa	72	49
Dirección del viento	SO.	O.
Clase id.	Calma	Calma
Estado de la atmósfera	Despejado	Despejado
Tem. máx. a la sombra.	20'6	
Id. máx. al sol.	28'8	
Id. mínima	9'1	
Id. id. irradiación.	7'0	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	312	
Lluvia en id. en mm.		
Evaporación en id.	4'5	
Ascenso del baróm. id.	5'64	
Descenso id. en id.		

Movimiento del Puerto

Entrados el 24

De Túnez, vapor-yatch inglés «Moweu», cap. Mr. Spriddell, con 18 trips., 8 pasags. y sus equipos

Despachados el 24

Para Alcucia, laud «San José», pat. Vicente Sans, con 3 trips., carbon mineral y maderas.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 24.—12'40 madrug.

En Lisboa se registraron ayer ciento cuatro invasiones y dos defunciones del cólera.

Nuestro Gobierno ha remitido estufas de desinfección a varios puntos de la frontera portuguesa.

Desmientense los rumores de crisis que han circulado estos últimos días.

Madrid 24.—12'50 madrug

En casa del Sr. Cavestany se ha dado un banquete en obsequio al Sr. Martinez Campos, asistiendo doce comensales, entre ellos el Sr. Silvela.

Dicho banquete se considera de importancia política.

Madrid 24.—9'20 m.

Es objeto de muchos comentarios la entrevista de los Sres. Martinez Campos y Silvela con motivo del banquete celebrado anoche en casa del Sr. Cavestany, conviniendo dichos señores en que por ahora es imposible realizar ningun cambio en la política.

Nodriz

Una, leche de seis meses, que vive en Alayor, desea criatura para amamantar. Para informes dirigirse a la Comadrona de la Plaza del Retiro n.º 20, Mahon.

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Abril.

Ha de constar de dos series de 26 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos a 3 pesetas y distribuyéndose 546.000 pesetas en 1.299 premios para cada serie, de la manera siguiente:

1 de 80.000	80.000
1 de 40.000	40.000
1 de 20.000	20.000
6 de 2.500	15.000
989 de 300	296.700
99 aprox. de 300 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el primer premio	29.700
99 id. de 300 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del segundo premio	29.700
99 id. de 300 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del premio tercero	29.700
2 aprox. de 1.600 pts para los números anterior y posterior al del premio mayor	3.200
2 id. de 1.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	2.000

1299 546.000
Mahon 21 de Abril de 1894.—El Administrador, Diego de la Torre.

D. Juan Ginart Hernandez, Recaudador voluntario de la zona de Menorca.

Hago saber: Que la recaudación de las cuotas de la contribución territorial é industrial, correspondientes al cuarto trimestre de 1893-94, tendrá lugar en los pueblos de esta isla en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talon-recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los diez primeros días del mes de Junio próximo, en el local de la Recaudación, sito en la calle de la Infanta, núm. 8, Mahon.

Alayor, del 2 al 6 de Mayo próximo.—Ciudadela, del 9 al 14.—Mahon, del 1.º al 6.—Mercadal, del 2 al 3.—Ferreras, del 4 al 6.—Villa-Carlos, del 18 al 20.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.—Mahon 23 de Abril de 1894.—El Recaudador, Juan Ginart.

EL COMANDANTE MILITAR DE MARINA de la Provincia de Menorca Capitan del Puerto de Mahon, etc.

Hace saber: Que según la legislación vigente, queda prohibida la pesca y venta de la Ostra y demás mariscos desde 1.º de Mayo hasta 15 de Septiembre por ser la época de la veda, excepto la de los Mijillones que terminará el 1.º de Julio. Los infractores sufrirán la multa de veinte y cinco pesetas, entendiéndose aplicable esta, lo mismo al pescador que al vendedor y pérdida del marisco. Los reincidentes serán castigados con doble multa.—Mahon 21 Abril de 1894.—Fernando Barreto.

Leche de burra

Se encontrará todos los días y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé n.º 23.

PLACAS COLON

PARA EXTIRPAR CALLOS Fabricadas por los Sres. Kahnemann y C.ª DE HAMBURGO

Estas placas están formadas por una superficie de terciopelo y otra de esparadrapo aglutinante en el medio del cual y en forma de lenteja blanquecina va el producto que aplicado al callo lo destruye suavemente (jino en 24 horas como otros específicos!!) en 3 ó 4 días. Por haber esparadrapo, la placa aplicada, queda sin poderse mover, y los miles de hilitos que forman el terciopelo impiden que la presión del zapato haga padecer al paciente.

Véndese en la DROGUERIA MAHONESA DE VALLS Y PONS á 1'50 pesetas el sobre de 12 placas.

Una placa sola veinte céntimos de peseta.

TAMPONES PERPETUOS PARA SELLOS

Se venden á 1'50 pta. uno en la imprenta de la calle del Bastion número 39.

Vedado

Lo están desde hoy los predios «Santo Domingo» «Biniadris» y «Son Acasana» del término de Alayor, bajo la custodia del Guarda particular jurado Juan Seguí y Sintés.

Para vender

Lo está el primer cercado situado á la entrada de la nueva carretera de Mahon á Ciudadela y calle de S. Clemente.

Informes, Castillo, 78.

Para alquilar

Lo están los magníficos altos de la casa calle del Castillo núm. 47. Para informes en esta imprenta.

Declaraciones de coches

para presentar á la Administración-Depositaria de Hacienda ó en las Alcaldías de los Ayuntamientos. Se hallarán en la imprenta de M. Parpal calle del Bastion número 39.—Mahon.

AZUFRE

clase 3 sublimados, lo encontrarán en el almacén de Bartolomé Timoner, calle de la Iglesia número 18 Alayor, al precio de 12'50 ptas. los 50 kilos

CALLE IGLESIA, 18, ALAYOR.

VINO TINTO CATALAN

á peseta 0'30 el litro

Lo hallarán en el almacén Anden de Levante núm. 8.

YESO

Un cajón de cien barras 2'50 pesetas. De venta en la imp. de Parpal.

Ensaimadas

al estilo de Mallorca se confeccionan con el esmero que tiene acreditado, la Panadería de la Real Casa, de José Sintés Saura, Plaza del Retiro.

Avisando, se sirven á domicilio

MANZANILLA

Vino generoso especial, tónico y aperitivo de cuatro años.

2'25 PESETAS BOTELLA

A. BLANC, BASTION, 33

Listas de embarque

Pes de vida

Hojas de servicio

Certificados de origen

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

GRAN NOVEDAD

PASTILLAS COMPRIMIDAS

efervescentes y dulces con gusto á frambuesa y limon

Rollo de 5 tomas, 30 céntimos de peseta.

Refresco muy agradable y superior á las gaseosas, cervezas y sodas, pues al tomar una pastilla disuelta en un vaso grande de agua se percibe un exquisito y fino gusto de frambuesa ó limon, dejando al cuerpo un estado de frescura y bienestar.

Por su sencillez, comodidad y economía se hace de ellas un gran consumo en toda España y en el extranjero.

USO.—Se tira una pastilla en un vaso grande con dos terceras partes de agua, déjese en él por espacio de un minuto y agitándola despues con una cuchara, se bebe inmediatamente antes de que se pierda la abundante y exquisita espuma que se produce.

DEPOSITO EN MENORCA

Droguería Mahonesa de VALLS Y PONS, Mahon.

PASTILLAS PARA LA TOS

DEL

DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contienen opio ni morfina.

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, &c.

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

CATARRO, SOFOCACION, DIFICULTAD DE RESPIRAR

ASMA LICOR ANTIASMATICO DEL DR. KLEIN

Y GOTAS CALMANTE DEL DR. KLEIN

El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

Venta: D. Jaime Ferrer, farmacéutico, Castillo 11.—Autor, Dr. Klein, Escudillers,

82. BARCELONA.

GRAN DEPÓSITO DE VINOS DE F. LEON HIJO

26 Rampa de la Abundancia 26

En este se expende á domicilio á los siguientes precios:

Vino de Alicante.	á pesetas	2'50	cuarter
Id. d l país.	á »	2'25	»
Id. catalan.	á »	2'00	»
Id. mallorquin	á »	1'70	»

Cuando los pedidos sean en bocoyes, pipas ó bariles, se hacen descuentos convencionales.

MAGNESIA EFERVESCENTE

LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE

VALENZUELA

Se vende á UNA peseta el bote.

De venta en las principales Farmacias de Mahon y demas pueblos de Menorca.

LA UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000 pesetas.
Reserva.	7.650.000 »
Primas á cobrar.	69.244.813 »
Total.	86.894.813 »

Capitales asegurados. 14.316.979.856 »

Siniestros pagados. 1.600.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle Merced, 20, 22 y 24.

DIRECTOR: Sr. D. E. GES

SUB-DIRECTOR: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHON.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.